

ÉVANGILE SELON THOMAS

Une quête intérieure

L'Évangile de Thomas ne figure pas dans le Canon des Livres saints. Selon François de Borman, il est pourtant le plus ancien recueil de paroles de Jésus. Un texte qui n'a rien perdu de son actualité.



Passionné par les sciences et « les idées qui donnent sens à nos vies », François de Borman est un jour tombé par hasard dans une librairie sur un ouvrage consacré à l'Évangile de Thomas. Il a été épris par la beauté poétique et interpellé par la profondeur des « paroles de Jésus » collationnées dans le texte. Sans compétence exégétique particulière, cet ingénieur civil de formation a consacré une douzaine d'années à rassembler des informations, à confronter les traductions et à étudier cet évangile apocryphe découvert, aussi par hasard, dans une jarre en Haute-Égypte en 1945. Il en propose une lecture que le théologien orthodoxe Jean-Yves Leloup qualifie « d'infiniment précieuse » dans la courte préface qui introduit l'ouvrage.

SOURCE VIVANTE

À la différence des quatre évangiles canoniques, celui de Thomas ne se présente pas sous la forme d'une longue histoire émaillée de récits. Comme l'indique le prologue, le livre rapporte les « paroles cachées que Jésus le Vivant a dites et qu'a écrites Didyme Judas Thomas ». Soit une liste de 114 phrases ou textes brefs précédés chacun de l'affirmation « Jésus dit : ». Le lecteur n'y trouvera donc pas de récit de la passion, ni de la mort, ni de la résurrection. La plupart de ces paroles de Jésus se retrouvent aussi dans les évangiles canoniques. À travers l'analyse minutieuse et de comparaison qu'il fait de chacune d'entre elles, François de Borman met à jour une logique et une cohérence dans cette liste apparemment informe de

logia. L'évangile de Thomas, écrit-il, est sur « une ligne qui prône le développement individuel au détriment de l'obéissance à une autorité ». Il vise à faire comprendre au groupe des disciples ce qu'est le Royaume et comment l'atteindre.

SAGESSE

Le Royaume vu par Thomas est tout intérieur. Comme le dit Jésus dans le logion 3, « il n'est ni dans le ciel ni dans la mer, mais au-dedans de vous et en dehors de vous ». Il est sagesse ultime à laquelle chaque être humain est appelé. Plus que les évangiles synoptiques, celui de Thomas insiste sur la responsabilité propre de l'être humain dans la conquête du Royaume. Sa critique de l'institution religieuse est aussi plus radicale. En somme, ce recueil de paroles est très éloigné des préoccupations institutionnelles de l'Église naissante. Un argument qui fait dire à l'auteur que cet évangile pourrait bien être l'œuvre de l'apôtre Thomas, antérieure aux quatre évangiles canoniques. Thomas serait parti loin de l'Église de Jérusalem et des communautés pauliniennes en direction de l'orient, jusqu'au Kérala au sud de l'Inde. C'est ce qui explique que cet évangile n'ait pas été diffusé parmi les chrétiens d'occident et que les pères de l'Église ne le citent pas. Dans le logion 6, Jésus dit à ses disciples : « Ce que vous n'aimez pas, ne le faites pas. » C'est là, pour l'auteur, l'expression de la confiance fondamentale que Jésus met en l'homme. En l'homme contemporain.

Thierry TILQUIN

François DE BORMAN, *L'évangile de Thomas. Le Royaume intérieur*, Wavre, Éditions Mols, 2013. Prix : 23 € -10% = 20,70 €.

DES LIVRES MOINS CHERS À L'appel

Commandez les livres que nous présentons avec 10% de réduction.

Remplissez ce bon et renvoyez-le à L'appel Livres, rue du Beau-Mur 45, 4030 Liège, ou faxez-le au 04.341.10.04.

Les livres vous seront adressés dans les quinze jours accompagnés d'un bulletin de versement.

Nouveau : Vous pouvez également commander un livre via notre site internet :

www.magazine-appel.be onglet : **Commandez un livre à L'appel**

Attention : nous ne pourrions fournir que les ouvrages mentionnés « **Prix -10%** ».

Je commande les livres suivants :

..... €

..... €

..... €

Total de la commande + frais de port : €

Nom : Prénom :

Rue : N° :

Code Postal : Localité :

Tél. : E-mail :

Date : Signature :